



PRESENTACIÓN

Me es grato presentar la última edición de *CONfines de relaciones internacionales y ciencia política*. El proyecto de esta publicación, nacido hace ya tres años, ha llegado a una etapa de maduración como lo demuestran tanto la calidad de las colaboraciones como la difusión que la revista está teniendo el medio académico y universitario a nivel nacional e internacional. Las aportaciones de esta entrega se pueden dividir en dos grandes secciones: regionalismo y democracia. El punto de enlace entre ambas es la región, en este caso, América Latina.

'Los primeros tres artículos comparten a la democracia como tema central, aunque con enfoques diferentes. Adrián Rentería Díaz nos invita a iniciar una reflexión filosófica sobre la naturaleza de las relaciones entre derecho y política, o de manera más puntual, entre constitución y democracia. Gabriela Salazar González se detiene en la cuestión de la medición del desempeño de la democracia en cuanto a su calidad. La calidad es un concepto que viene de la industria, y que se ha desarrollado por medio de normas, cálculos y procedimientos despersonalizados. ¿Será posible medir la calidad de la democracia? Se vale preguntar –y es lo que hace la autora– partiendo de la idea que el desempeño de una democracia de calidad descansa sobre la eficiencia de instituciones electorales, de mecanismos de transparencia y de información bajo el control alerta de los ciudadanos, postulando de paso la figura de un sujeto ciudadano de hecho, innato. La cuestión pragmática se encuentra también muy presente en el trabajo de Ulises Carrillo y Gabriela López Gómez quienes se cuestionan sobre la naturaleza del proceso democrático en América Latina. ¿Serán las recientes democracias en América Latina más pragmáticas que las de los siglos pasados? ¿Por ser nuevas, se puede sospechar que los países han adoptado el modelo democrático por razones prácticas más que por convicción de principios? ¿Será la razón desvirtuada?

El trabajo de María Esther Morales sobre la integración regional en América Latina aporta una interesante revisión teórica de los conceptos de regionalización y regionalismo. La reflexión sobre el proceso de aplicación de la noción de regionalismo en América Latina durante el periodo de la posguerra hasta la década de los años 70, nos revela dos actitudes antagónicas: el proteccionismo versus la apertura en el plano económico y político. El análisis de Andrés Cañizález y Jairo Lugo sobre el proyecto del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, es una buena ilustración de esta dicotomía regionalista: un canal de televisión que busca reforzar el nacionalismo interior alrededor de la figura presidencial; y al mismo tiempo, fomentar la expresión de una voz latinoamericana –si es que ésta existe– frente a la dominante y potente voz anglosajona (CNN, BBC) en los medios de comunicación del continente.

Anne Fouquet
Coordinadora editorial